Reserva de la Biosfera Marismas del Odiel (Andalucía)

RESTAURACIÓN PARTICIPATIVA DE ZONAS DEGRADADAS POR ACTIVIDADES PORTUARIAS. EDUCACIÓN AMBIENTAL Y CONOCIMIENTO DE LA RESERVA

Resumen de la experiencia

En el interior de la Reserva de la Biosfera Marismas del Odiel, junto al centro de visitantes 'Anastasio Senra', se localiza una superficie llamada "Sabinar, el Estero". Esta superficie se corresponde con una parcela de algo más de 140.000 metros cuadrados recuperada después de distintas actuaciones de restauración sobre unos terrenos anteriormente degradados.

En la parcela liberada de residuos se encuentran representados los hábitats de humedales, marismas, dunas y bosque mediterráneo característicos del estuario que recrean los principales ecosistemas presentes en Marismas del Odiel. Cuenta con un itinerario con hitos informativos sobre la fijación del carbono en las marismas y el patrimonio cultural minerometalúrgico relacionado con el Muelle de Tharsis, así como sobre especies singulares de la zona e insectos polinizadores.

Datos generales

INSCRITA EN: Programa de participativo propio de la reserva

PERIODO DE EJECUCIÓN: 2013-2023

ENTIDAD PROMOTORA: Consejería de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul. Junta de Andalucía.

PARTICIPANTES: Oficina Gestión Reserva de la Biosfera (Consejería de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul. Junta de Andalucía). Personal laboral del espacio natural protegido. Con la colaboración de Voluntariado Ambiental y distintos programas de educación y fundaciones privadas.

ENTIDAD FINANCIADORA: Consejería de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul. Junta de Andalucía

¿SE ENCUENTRA DISPONIBLE EN INTERNET? No en este momento







Página 2

Justificación

La Reserva de la Biosfera Marismas del Odiel se encuentra en una zona privilegiada pero altamente antropizada, al encontrarse rodeada de importantes núcleos poblacionales. Es un lugar donde la coexistencia con un entorno portuario e industrial supone un reto permanente para la sostenibilidad y hace parecer que el espacio conserva poco valor ecológico.

Objetivos

Esta experiencia abarca varios objetivos, pues comenzó con la recuperación de una parte del espacio natural que se encontraba muy degradada como consecuencia del depósito del material de dragado de la Ría de Huelva, para posteriormente, mediante la realización de un itinerario con señales promover programas de divulgación, educación y sensibilización ciudadana, mejorando la oferta de uso público y su utilización ordenada, para por una parte fomentar el conocimiento del espacio protegido y por otra proporcionar un lugar en la que desarrollar programaciones didácticas.

Aspectos destacables de la experiencia

La combinación de tratarse de una experiencia de restauración colaborativa, con la participación de personal propio de la reserva, grupos de voluntarios/as y con participación de empresas privadas como la Fundación CEPSA.

El hecho de dar un nuevo uso a la zona degradada, visibilizando la actividad de restauración y los valores que acoge, habilitándola para la educación ambiental.









Página 3

Resultados

- -La propia transformación de "Sabinar, el Estero" es un ejemplo de cómo es posible convertir un espacio altamente degradado y sin valor ecológico en un lugar rico en valores naturales.
- -La parcela se ha convertido en una herramienta más de acercamiento y conocimiento, principalmente para las poblaciones de sus municipios y área más cercana, llevándose a cabo en él actividades de educación y concienciación sobre el gran valor del espacio natural que los rodea.
- -El alto número de visitas de diferentes colectivos sociales que ya ha tenido, con un amplio rango de edad, desde centros de participación activa hasta jóvenes de centros residenciales.

Evaluación

Las dificultades del terreno subyacente, sumado a las altas temperaturas propias del periodo estival provocan una necesidad de continuo mantenimiento. Es propósito de la reserva incluirla en más programas de educación.

Difusión

La experiencia se ha difundido a través de diversos medios de comunicación, además se ha ofertado a los centros y escuelas la posibilidad de hacer uso del espacio, contando también con las empresas que colaboran habitualmente con la Reserva.

Se presentó en el Comité Andaluz de Humedales y en Congreso ESPARC 2022 "Por unos espacios protegidos vivos".

Seguimiento

Se ha realizado un seguimiento de todas las fases de restauración y de todas las actividades y visitas que se han llevado a cabo. Continua la mejora y adecuación y, por último, se está realizando la construcción de un aula ambiental al aire libre con materiales obtenidos directamente de las marismas y técnicas tradicionales de construcción.









Página 4

Aspectos replicables en otras Reservas

Para las Reservas que cuenten con algún espacio degradado con posibilidad de restauración podría ser replicable, así como el uso divulgativo y educacional que se le ha dado posteriormente. Puede, por tanto, ser totalmente replicable para cualquier Reserva ya que todas cuentan con valores naturales objeto de programas de educación.

Durabilidad

Se prevé mantenimiento con personal propio y continuado en el tiempo.





Reserva de la Biosfera Marismas del Odiel

Datos de contacto

Enrique Martinez Montes

Director del Paraje Natural y Reserva de la Biosfera

Marismas del Odiel

Enrique.martinez.montes@juntadeandalucia.es



